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Corte validou con-
denação a nove anos 
de prisão por estu-
pro determinada 
pela Justiça da Itália; 
defesa disse que vai 
acionar STF contra 
prisão imediata

A Corte Especial do 
Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) 
decidiu, na quarta-

-feira (20), validar no Brasil 
a condenação da Justiça 
italiana contra o ex-jogador 
de futebol Robson de Sou-
za, o Robinho, por estupro.

O placar terminou 9 a 2. 
Com isso, o cumprimento 
da pena de nove anos em 
regime inicial fechado será 
transferido ao Brasil.

A maioria dos ministros 
também entendeu que esse 
cumprimento da pena deve 
ser feito de forma imediata, 
e que a apresentação de 
recursos pela defesa não 
impede que o ex-jogador 
vá para a prisão.

Como foi a votação
Acompanharam o relator, 

ministro Francisco Falcão, a 
favor da homologação da 
decisão italiana: Humberto 
Martins, Herman Benjamin, 
Luis Felipe Salomão, Mauro 
Campbell, Isabel Gallotti, 
Antonio Carlos Ferreira, 
Ricardo Villas Bôas Cueva, 
Sebastião Reis.

Raul Araújo e Benedito 
Gonçalves divergiram e 
foram contra a homolo-
gação

Com a decisão, o STJ 
deverá notificar a Justiça 
Federal em Santos, a quem 
cabe executar a pena. Não 
há prazo específico para 
que isso ocorra, mas deve 
levar alguns dias até que o 
juiz federal expeça o man-
dado de prisão.

Próximos passos da de-
fesa

A defesa já disse que 
vai tentar impedir a prisão 
imediata, apresentando um 
habeas corpus no Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
Conforme o advogado José 
Eduardo Alckmin disse a 
jornalistas no final do jul-
gamento, o habeas cor-
pus vai pedir para Robinho 
aguarde em liberdade até 
que se esgotem todas as 
possibilidades de recursos.

A defesa já anunciou que 
vai entrar com o recurso 
cabível no STJ, chamado de 
“embargos de declaração”. 
Esse tipo de recurso serve 
para esclarecer pontos da 
decisão.

Depois, a defesa tam-
bém disse que vai acionar 
o Supremo com o chama-
do “recurso extraordiná-
rio” no STF. Esse tipo de 
recurso discute questões 
constitucionais do caso e 
vai contestar a decisão do 
STJ pela homologação da 
condenação.

“Ele está à disposição 
da Justiça. Se chegar lá o 
oficial de Justiça, ele vai 
acompanhar, ele não vai 

STJ decide pelo cumprimento imediato 
da pena de Robinho no Brasil

Itália, cometido em 2013. 
A sentença definitiva saiu 
nove anos depois, em janei-
ro de 2022, pela mais alta 
instância da Justiça italiana.

O pedido de homologa-
ção da sentença italiana foi 
feito porque o Brasil não ex-
tradita seus cidadãos para 
cumprir penas no exterior.

A análise do pedido de 
homologação foi feita 
pela Corte Especial do STJ, 
colegiado formado pelos 
quinze ministros com mais 
tempo de atuação no tri-
bunal. Não participaram do 
julgamento a presidente 
da Corte, Maria Thereza, 
e o ministro João Otávio  
de Noronha.

A ministra Nancy Andrighi 
esteve presente na sessão, 
mas não participou da vota-
ção porque não conseguiu 
acompanhar as sustenta-
ções orais das partes.

O STJ não julgou nova-
mente Robinho pelo crime 
de estupro. A análise sobre 
a homologação da senten-
ça avaliou se a decisão es-
trangeira cumpriu requisitos 
estabelecidos na legislação 
brasileira e se foram ob-
servadas as devidas regras 
do processo, como ter sido 
proferida por autoridade 
competente, por exemplo.

Divulgação

Ex-jogador Robinho

se opor à execução, com 
certeza”

José Eduardo Alckmin, 
advogado de Robinho

“A primeira preocupa-
ção é suspender essa or-
dem de prisão imediata. 
O Supremo já analisou 
isso. Enquanto não tran-
sita em julgado a decisão, 
não se pode cumprir ime-
diatamente. É necessário 
ter segurança jurídica 
quanto à condenação. Se 
aqui há uma decisão que 
homologa, essa decisão, 
pela mesma razão, tem 
que transitar em julgado 
porque se não fica uma 
coisa de dois pesos e duas 
medidas”

José Eduardo Alckmin, 
advogado de Robinho

Advogado da vítima co-
memora decisão do STJ

Após a decisão, a CNN 
entrou em contato com Ja-
copo Gnocchi, advogado 
da mulher albanesa que foi 
vítima do estupro coletivo 
na Itália. Ele comemorou a 
resolução do caso pelo STJ.

“Nós estamos comple-
tamente satisfeitos com 
essa decisão. Sempre ti-
vemos a máxima confian-
ça no sistema judiciário 
brasileiro. E sempre rei-
teramos o desejo de que 
a pena fosse cumprida no 
Brasil. Mas, se, por aca-
so, ela fosse cumprida no 
Brasil, na Itália ou em ou-
tra parte do mundo, para 
a gente não importaria. 
Essa decisão, para mim 
e para a vítima, mostra 
que o processo em Itália 
foi respeitoso, em todas 
as fases, inclusive dando 
o direito de defesa do 
acusado”

Jacopo Gnocchi, advoga-
do da vítima

Voto do relator Francis-
co Falcão

O ministro Francisco Fal-

cão, do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), votou na 
quarta-feira (20) a favor 
de validar a condenação 
da Justiça italiana contra 
o ex-jogador de futebol 
Robson de Souza, o Robi-
nho, com a transferência 
do cumprimento da pena 
para o Brasil.

Para o ministro, o pedido 
para homologar a sentença 
estrangeira cumpriu todos 
os requisitos legais e pro-
cedimentais.

Ele também disse que não 
seria possível que Robinho 
fosse julgado novamente 
no Brasil pelo mesmo fato, 
que a homologação evi-
ta que ele fique impune 
e também problemas di-
plomáticos entre o país e  
a Itália.

O magistrado é o relator 
do pedido de homologação 
da sentença, feito pelo go-
verno da Itália. Como é o 
relator do caso, o ministro 
foi o primeiro a votar. Os de-
mais integrantes da Corte 
Especial do STJ apresentam 
seus votos na sequência.

Ministro Raul Araújo 
diverge

Para o ministro, a pena 
de nove anos de prisão 
pelo crime de estupro não 
pode ser transferida para 
cumprimento no Brasil.

Ele entendeu que a im-
possibilidade de efetivar a 
pena estrangeira no país 
decorre da própria proibi-
ção de extraditar brasileiro 
nato para cumprir pena fora 
do Brasil.

“A norma só autori-
za transferência de pena 
quando for cabível solicita-
ção de extradição”, afirmou.

O julgamento de Ro-
binho

O ex-jogador foi con-
denado a nove anos de 
prisão por estupro contra 
uma mulher albanesa em 
uma boate de Milão, na 
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DIVULGAÇÃO 

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Produção Rural 
(Sepror), divulga balanço 
positivo de entregas, em 

Destaque De olho

atendimento aos principais 
municípios com potenciais 
produtivos na atividade. 
Neste primeiro trimestre de 
2024, mais de 700 mil pós-

-larvas e 266 mil alevinos 
de peixes entre tambaqui, 
matrinxã e pirapitinga foram 
entregues para 500 piscicul-
tores do Amazonas.

DIVULGAÇÃO 

No Brasil, crianças com 
menos de cinco anos são 
as maiores vítimas fatais de 
dengue, seguidas pelas de 
cinco a nove anos. Já os ado-

lescentes entre 10 e 14 anos 
apresentam o maior nú-
mero de casos registrados 
este ano. Os números cons-
tam no levantamento do 

Observatório de Saúde na 
Infância (Observa Infância), 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), sediada no Rio  
de Janeiro.

Editorial

David Almeida, Alberto 
Neto, Wilker Barreto e 
Amom Mandel. O car-
dápio de opções para o 
eleitor manauara anali-
sar e decidir quem será 
o próximo prefeito de 
Manaus começa a ficar 
mais sortido. Com a ben-
ção de Jair Bolsonaro, 
o anúncio de Alberto 
Neto acabou com al-
gumas dúvidas, mas  

criou outras.
Quem será o vice dele, 

já que o Coronel Mene-
zes não foi chamado por 
Bolsonaro? O peça-cha-
ve das eleições, o gover-
nador Wilson Lima, ainda 
não anunciou para onde 
vai apontar seu bastão. 
David Almeida apareceu 
ao lado de Braga nesta 
terça-feira, e comandou 
um evento do Avante  

em Manaus.
Há indícios de que pode 

tombar para a esquerda. 
O que abriria caminho 
para Alberto Neto rece-
ber apoio de Wilson, já 
que o PL é do arco de 
aliança do governador 
no Amazonas, apesar do 
União Brasil ter ministé-
rio no governo Lula. 

A semana ainda pro-
mete fortes emoções. 

Silas, salvo 
O TRE deu três vo-

tos a favor de Silas 
Câmara e resta ape-
nas um voto para que 
o mandato dele seja 
salvo. Sendo assim, é 
provável que o par-
lamentar se livre de 
mais um processo e 
siga em Brasília repre-
sentando a bancada  
dos evangélicos. 

Dulce 
A confirmação de 

Dulce Almeida como 
coordenadora de cam-
panha do prefeito Da-
vid Almeida é um pas-
so natural para quem já 
fez isso no passado em 
nome da família. Da-
vid confia totalmente 
na irmã, a ponto de 
dar a ela o comando  
da Semed.

Quatro nomes confirmados 

Proposta ao futuro prefeito 
Com a proximidade das elei-

ções municipais, é fundamental 
que o tema Educação Fiscal – que 
é um programa nacional coorde-
nado pelo GT66 do Confaz - seja 
inserido nos debates e nos planos 
de governo, para que tanto os 
candidatos a prefeito da capital 
e dos demais municípios, como 
também os futuros secretários 
de Finanças e da Educação, reco-
nheçam a real importância da ci-
dadania fiscal como instrumento 
de mudança, visto que contem-
pla os quatro critérios exigidos 
pelos Parâmetros Curriculares 
Nacionais para ser eleita como  
Tema Transversal. 

Essa proposta já foi inclusive 
entregue pela Associação Nacio-
nal das Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafite) aos 
candidatos à presidência e asses-
sores mais próximos há algum 
tempo atrás. É uma contribuição 
aos candidatos, para a sua inclu-
são nas propostas voltadas para 
a educação.

A inserção transversal de um 
tema no currículo permite que, 
respeitado o conteúdo de cada 
componente, promova-se, me-
diante tratamento didático-pe-
dagógico, o seu enriquecimento 
com assuntos essenciais à vida 
do cidadão.

Temas importantes seriam 
abordados, tais como os im-
postos brasileiros, função socio-
econômica do tributo, controle 
social, direitos e deveres, voto 
consciente, os males da pirataria, 
contrabando, descaminho, sone-
gação, corrupção, vandalismo e 
depredação do patrimônio pú-

blico e particular, dentre outros. 
No que se refere à urgência 

social, trata-se de um tema de ex-
trema relevância, na medida em 
que o despertar da consciência 
sobre a importância dos recursos 
públicos e da fiscalização de seu 
uso é indispensável para a cida-
dania e melhoria da qualidade 
de vida da população em geral. 

Quanto à abrangência nacio-
nal, trata-se de um tema de 
especial destaque para o equi-
líbrio socioeconômico e a viabi-
lidade das políticas públicas de 
todos os entes que formam a 
República Federativa do Brasil: 
a União, os Estados, os Muni-
cípios e o Distrito Federal. E no 
que diz respeito à possibilidade 
de ensino e aprendizagem na 
Educação Básica, a temática é 
perfeitamente adequada, tendo 
em vista a significativa mudança 
curricular e a maior participação 
do aluno na vida social. 

Na compreensão da reali-
dade e na participação social, 
a Educação Fiscal é um tema 
que estimula professores e alu-
nos a desenvolver espírito crí-
tico em relação a alguns dos 
problemas sociais, econômicos 
e culturais mais complexos da 
realidade brasileira, assim como 
a participar ativamente das  
decisões políticas.

A Educação Fiscal estrutura-
-se em quatro tópicos: Ética e 
Cidadania, Fundamentos e Or-
ganização do Estado Brasilei-
ro, Finanças Públicas e Sistema 
Tributário Nacional. O ensino 
do conteúdo teórico relativo a 
tais noções visa a oferecer ao 

aluno instrumentos para desen-
volver um pensamento crítico 
em relação à arrecadação e à 
gestão dos recursos públicos, a 
fim de exercer sua cidadania de  
modo efetivo. 

Nesse contexto, preserva-se a 
especificidade dos componentes 
do currículo, estrategicamente 
enriquecidos, possibilitando o 
desenvolvimento e a valorização 
global de competências do aluno, 
promovendo e processando sua 
aprendizagem e dirigindo sua 
participação para a construção 
de um mundo melhor, onde o 
homem realmente exercite sua 
plena cidadania. 

Sabemos que o Currículo da 
Educação Básica das escolas pú-
blicas é eficaz no tratamento 
de todos os assuntos de cada 
componente. Isso ocorre pelo 
processo dinâmico que os tor-
na soberanos em suas áreas e 
partícipes da essência educa-
tiva. Nesse enfoque, todos os 
componentes do currículo são 
igualmente essenciais.

Por fim, não custa lembrar 
que nada se faz sem dinheiro 
e que preservar a arrecadação 
de tributos  é dever de todos, 
principalmente para manter a 
máquina pública funcionando e 
colocar em prática as políticas 
públicas tão necessárias, fato que 
está totalmente interligado, visto 
que quando se sonega um im-
posto estadual ou municipal por 
tabela afetamos a arrecadação 
federal, refletindo diretamente 
nos repasses federais e estadu-
ais aos municípios. Quem perde 
com isso?

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Com o avanço da tecno-
logia e a conscientização 
da importância da preser-
vação do meio ambiente, 
cada vez mais os compra-
dores de imóveis na planta 
têm demonstrado interesse 
em construções que sejam 
sustentáveis e amigáveis ao 
meio ambiente. Essa nova 
tendência está mudando o 
mercado imobiliário, pois os 
consumidores estão exigin-
do que as construtoras ado-
tem práticas sustentáveis 
em seus empreendimentos.

Uma das principais pre-
ocupações dos comprado-
res de imóveis na planta 
é a utilização de energia 
renovável, como a energia 
solar. Cada vez mais os con-
sumidores estão buscando 
por empreendimentos que 
contem com painéis solares 
para gerar energia elétrica, 
o que não só contribui para 
a redução dos custos com 
energia, mas também para 
a redução da emissão de 
gases de efeito estufa.

Além da energia solar, os 
compradores também estão 

preocupados com a reutili-
zação da água. A captação da 
água da chuva e o tratamen-
to e reuso da água utilizada 
nos imóveis são práticas que 
têm sido cada vez mais valo-
rizadas pelos consumidores. 
A economia de água é não 
só uma questão econômica, 
mas também ambiental, vis-
to que a escassez de água 
é um problema cada vez 
mais presente em diversas 
regiões do mundo.

Outra tendência que tem 
ganhado força entre os 
compradores de imóveis 
na planta é a utilização de 
materiais sustentáveis na 
construção dos empreen-
dimentos. Materiais como 
madeira de reflorestamen-
to, tijolos ecológicos, tin-
tas com baixa emissão de 
compostos orgânicos vo-
láteis (COV) e isolamento 
térmico estão sendo cada 
vez mais valorizados pelos 
consumidores que buscam 
por empreendimentos que 
sejam mais sustentáveis.

Além disso, os comprado-
res também têm se mostra-

do interessados em tecno-
logias que contribuam para 
a preservação do meio am-
biente, como sistemas de 
ventilação natural, jardins 
verticais, telhados verdes e 
hortas comunitárias. Essas 
tecnologias não só contri-
buem para a redução do im-
pacto ambiental dos empre-
endimentos, como também 
proporcionam um ambiente 
mais saudável e agradável 
para os moradores.

Diante dessas novas ten-
dências, as construtoras es-
tão se adaptando e incorpo-
rando práticas sustentáveis 
em seus empreendimentos, 
a fim de atender às de-
mandas dos consumidores 
e garantir a valorização dos 
imóveis. A sustentabilidade 
deixou de ser um diferencial 
e passou a ser uma exigência 
dos compradores de imó-
veis na planta, que estão 
cada vez mais conscientes 
da importância de preservar 
o meio ambiente e buscam 
por empreendimentos que 
estejam alinhados com es-
ses valores. Exija o CRECI

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodolo-
gia do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.
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@khaledhauachejr



 4 Manaus, quinta-feira 21 de março de 2024

Cidades

O evento tem como 
objetivo capacitar as 
equipes das Prefeitu-
ras para conseguir a 
certificação

O Governo do Ama-
zonas e o Fundo 
das Nações Uni-
das para a Infân-

cia (Unicef) realizaram, nes-
ta terça-feira (19/03), mais 
uma edição do “Encontro 
Selo Unicef – Avaliando 
Conquistas e Identificando 
Desafios”. Direcionado aos 
municípios do interior que 
buscam a obtenção do Selo 
Unicef, a reunião aconteceu 
no auditório da Escola de 
Educação Profissional Padre 
Estélio Dalison (CETAM), no 
bairro São Jorge, zona oeste 
de Manaus.

No último dia 13, já havia 
sido realizado evento se-
melhante em Coari, com a 
participação de 19 municí-
pios. Em Manaus, o encon-
tro reuniu mais 28 municí-
pios, ampliando o alcance  
das orientações.

O evento foi promovido 
pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urba-
no e Metropolitano (Sedurb), 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), Unicef e 
Visão Mundial, organização 
que apoia a implementa-
ção do selo no estado. De 
acordo com secretário da 
UGPE, Marcellus Campê-
lo, o Governo do Amazo-
nas atua como facilitador, 
apoiando os municípios na 
execução das ações e no 
alcance das metas que são 
requisitos para obtenção do  
Selo Unicef.

Atendimento aos principais municípios com potenciais produtivos na atividade

Capacitação para a obtenção do Selo 
UNICEF reúne 28 municípios do interior

Selo Unicef
O Selo Unicef, destaca o 

secretário, visa estimular e 
reconhecer avanços reais e 
positivos na promoção, rea-
lização e garantia dos direi-
tos de crianças e adolescen-
tes. A metodologia aplicada 
inclui implantação e monito-
ramento, pelos municípios, 
de indicadores sociais e a 
implementação de ações 
que os ajudem a cumprir, 

do Governo do Estado, tem 
sido fundamental para que 
os municípios se motivem 
a alcançar as metas para a 
certificação”, disse.

Durante o encontro, os 
técnicos municipais rece-
beram orientações para 
a realização do II Fórum 
Comunitário e tiveram a 
oportunidade de fazer uma 
revisão geral de entregas, 
prazos e metodologia de 
certificação. Participaram do 
evento representantes de 
Silves, Benjamin Constant, 
Careiro da Várzea, Eirunepé, 
Maués, Presidente Figuei-
redo, Parintins, Fonte Boa, 
Iranduba, São Sebastião do 
Uatumã, São Gabriel da Ca-
choeira, Urucurituba, Maraã, 
Borba, Beruri, Tefé, Codajás, 
Manicoré, Japurá, Manicoré, 
Japurá, Autazes, Boa Vista 
do Ramo, Humaitá, Tonan-
tins, Itapiranga, Manacapuru  
e Barreirinha.

Para o secretário de Educa-
ção de Boa Vista do Ramos, 
Isaac Gadelha, o encontro 
possibilita uma interação 
com outros municípios, troca 
de experiências e, principal-
mente, obtenção de conhe-
cimento sobre a realização 
do Fórum Comunitário. O 
fórum é um item de caráter 
obrigatório, dentro do Eixo 
III da Participação Cidadã e 
Gestão por Resultados, a ser 
realizado por todos os mu-
nicípios em cumprimento às 
metas do Selo Unicef.

“Esse é um momento que 
temos para revisar todas as 
atividades e tirar dúvidas, 
principalmente sobre a re-
alização do Fórum Comu-
nitário, que é um momento 
esperado por todos para o 
encerramento e celebração 
das atividades do Selo Uni-
cef”, disse.

por exemplo, o Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) e a alcançar pelo me-
nos 8 dos 17 Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (ODS) da Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Segundo a secretária exe-
cutiva da Sedurb, Daniella 
Jaime, este é o sexto en-
contro e o último do ano 
para que os municípios se 
atualizem e tirem as dúvidas 

sobre os passos para a cer-
tificação. “É um importante 
trabalho que a Sedurb vem 
executando, em conjunto 
com a UGPE, no sentido de 
incentivar todos os 55 muni-
cípios que se inscreveram e 
que buscam a obtenção do 
Selo Unicef. Eles têm até 30 
de junho para alcançar esses 
resultados”, enfatizou.

A chefe do escritório do 
UNICEF em Manaus, Débo-

ra Nandja, explicou que o 
próximo passo é a reali-
zação, pelos próprios mu-
nicípios, da segunda edi-
ção do Fórum Comunitário, 
ocasião em que devem ser 
avaliadas as atividades do 
Plano de Ação Municipal, 
para pontuar no processo de 
certificação. “Toda essa re-
lação e esse fortalecimento 
que estamos recebendo, há 
aproximadamente dois anos 
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85 kits de segurança para mototaxistas 
são entregues em Pauini e Boca do Acre

Sepror atende 500 piscicultores no 
primeiro trimestre de 2024

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) promoveu, en-
tre terça e esta quarta-feira 
(19 e 20/03), mais uma edi-
ção do programa “Detran 
Cidadão no Interior”, que 
visa levar ao interior do es-
tado ações de cidadania. 
Desta vez, os municípios 
beneficiados foram Paui-
ni Boca do Acre (distantes 
923 e 1.028 quilômetros de  
Manaus, respectivamente).

Na última terça-feira, Paui-
ni completou 68 anos e o 
Detran Amazonas realizou, 
pela primeira vez, a distri-
buição de 25 kits conten-
do capacetes e coletes de 
segurança aos mototaxistas 
da região. Os acessórios são 
oriundos do projeto “Moto-
ciclista Legal”, que fornece, 
ainda, material didático.

Pauini também já foi be-
neficiado com a distribuição 
de 54 Carteiras Nacionais de 
Habilitação (CNHs) oriundas 
do projeto “CNH Social”, que 
fornece o documento de for-
ma 100% gratuita. Entre o 1º 
e o 2º ciclo foram disponi-

Na quarta-feira (20/03), em 
que se celebra o Dia Nacional 
da Aquicultura, o Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Estado de Produção 
Rural (Sepror), divulga balanço 
positivo de entregas, em atendi-
mento aos principais municípios 
com potenciais produtivos na 
atividade. Neste primeiro trimes-
tre de 2024, mais de 700 mil 
pós-larvas e 266 mil alevinos 
de peixes entre tambaqui, ma-
trinxã e pirapitinga foram en-
tregues para 500 piscicultores  
do Amazonas.

Os piscicultores beneficiados 
são dos municípios de Presi-
dente Figueiredo, Iranduba, 
Manacapuru, Careiro Castanho, 
Benjamin Constant, Codajás e da 
zona rural de Manaus.

Segundo o gerente de aqui-
cultura da Sepror, Oster Macha-
do, o Governo do Amazonas 
também leva capacitações aos 
piscicultores do estado, sobre 
as Boas Práticas de Manejo e 
Gestão na Piscicultura.

“Tratamos, junto com os pisci-
cultores, três elementos básicos 
para uma reprodução de peixes 
na piscicultura: entregamos ale-

bilizadas 196 vagas no total.
Já na manhã desta quarta-

-feira, o Detran-AM realizou 
a ação em Boca do Acre. 
Pela primeira vez, o muni-
cípio recebeu os kits de se-
gurança para mototaxistas, 
um total de 60. Também 
foram entregues 39 CNHs, 
referentes ao projeto “CNH 
Social”. O Detran Amazonas 
já entregou 264 carteiras no 
município, e ao todo, foram 
disponibilizadas 570 vagas 
entre o 1º e 2º ciclo.

A diretora administrativa 
Adriana Braga, represen-

vinos de alta qualidade genéti-
ca; orientamos os produtores 
quanto à nutrição dos peixes; e 
o ambiente com uma boa qua-
lidade de água”, ressalta Oster.

Entregas para 2024
A estimativa para o ano é 

entregar mais de 2 milhões de 
pós-larvas e 2 milhões de alevi-
nos, entre tambaqui, matrinxã e 
pirapitinga, para mil pisciculto-
res, distribuídos em cerca de 25 
municípios que têm potencial 
produtivo na atividade da pisci-
cultura. As pós-larvas e alevinos 
são distribuídos gratuitamente.

Reprodução
As pós-larvas e alevinos são re-

produzidas no Centro de Tecno-
logia, Produção e Conservação 
de Recursos Pesqueiros (CTPC), 
situado no Distrito de Balbi-
na, no município de Presidente 
Figueiredo (a 117 quilômetros  
de Manaus).

A unidade é referência na 
reprodução de espécies na-
tivas, com destaque para o 
Tambaqui, Matrinxã e Pirapi-
tinga. Além da reprodução, o 
Centro desenvolve estudos de 

tando o diretor-presidente 
do Detran-AM, Rodrigo de 
Sá, ressaltou a importância 
dessa proximidade da ins-
tituição com o interior do 
Amazonas, uma das deter-
minações do governador do 
Amazonas, Wilson Lima. 

“A finalidade do órgão não 
é somente contribuir para 
a redução de acidentes e 
melhorar a qualidade de vida 
na região, mas também estar 
cada vez mais próximo do in-
terior do Amazonas promo-
vendo cidadania”, destacou 
Adriana Braga.

melhoramento genéticos e de 
aprimoramento dos sistemas 
produtivos dessas espécies.

Como adquirir?
Aos piscicultores interessa-

dos em receber o incentivo, de-
vem procurar a unidade local do 
Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Sus-
tentável (Idam) ou a Secretaria 
Municipal de Produção Rural 
do município para solicitar o 
fomento. Após a solicitação, o 
pedido será encaminhado para 
a Sepror, onde será verificado se 
o piscicultor está apto a receber  
o benefício.

‘DETRAN CIDADÃO NO INTERIOR’ENTREGAS DE ALEVINOS E PÓS-LARVAS

Também foram entregues 54 Carteiras Nacionais de Habilitação 
oriundas do projeto “CNH Social”

Atendimento aos principais municí-
pios com potenciais produtivos 
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Traficantes de Barcelos são presos 
com drogas em isopor de açaí

Francisco Souza Sa-
bino e Maira Ma-
ressa Gomes, de 25 
e 29 anos respec-

tivamente, foram presos 
sob suspeita de traficar 

drogas de Barcelos (a 399 
quilômetros de Manaus) 
para a capital amazo-
nense. Segundo a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-
-AM), eles transportavam 
as substâncias em uma 
encomenda de açaí.

Junto de Francisco Sou-
za e Maira Gomes estava 
ainda uma adolescente, 
de 15 anos. Ela foi apre-
endida por ato infracio-
nal análogo aos crimes 
de tráfico de drogas e 
associação para o tráfico.

A prisão aconteceu por 

As drogas eram trans-
portadas no interior 
de uma embarcação 
e ficavam escondidas 
dentro de uma enco-
menda de açaí

meio do 1° Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP), na 
última terça-feira (19). Os 
suspeitos respondem por 
tráfico de drogas, asso-
ciação para o tráfico e 
corrupção de menores.

De acordo com o delega-
do Cícero Túlio, titular do 
1° DIP, o material ilícito era 
transportado no interior 
de uma embarcação. Mai-
ra Gomes era responsável 
por realizar o traslado de 
Barcelos, com destino à 
cidade de Manaus.

“No decorrer das inves-

Dupla e adolescente foram pre-
sas na última terça-feira (19)

tigações, conseguimos 
identificar que Maira seria 
recebida por ‘Chico’ e pela 
adolescente no Porto de 
Manaus, além de que eles 
ficariam encarregados de 
realizar a entrega do ma-
terial a um narcotraficante 
que reside no bairro da 
Compensa, zona oeste”, 
afirma o delegado.

Conforme Cícero Túlio, 
enquanto a embarcação 
era inspecionada, Maira 
tentou empreender fuga. 
No entanto, foi capturada 
ainda na região portu-

ária. Francisco foi preso 
em flagrante enquanto 
aguardava para receber 
o material ilícito e a ado-
lescente foi apreendida na 
mesma ocasião.

Segundo a PC-AM, to-
dos confirmaram as res-
pectivas participações no 
crime, em depoimento. 
Francisco Souza Sabino 
e Maira Maressa Gomes 
passarão por audiência de 
custódia e ficarão à dispo-
sição da Justiça. A adoles-
cente ficará à disposição 
do Juizado Infracional.

Quatro 
foragidos são 
recapturados 
pela PM-AM

DILIGÊNCIAS

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) recapturou 
quatro foragidos da Justiça, 
em ocorrências registradas 
na noite de terça-feira (19/03) 
e a madrugada desta quarta-
-feira (20/03), nas zonas leste 
e sul da capital amazonense. 
Das quatro prisões, três foram 
efetuadas no bairro Centro.

Policiais militares da 24ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), em ocor-
rência registrada por volta 
das 3h desta quarta-feira, 
abordaram dois homens em 
atitude suspeita com uma 
unidade condensadora, na 
avenida Joaquim Nabuco.

Durante procedimentos 
policiais, foi constatado junto 
ao Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Mili-
tares (Cecopom) que os dois 
homens, de 29 e 30 anos, 
possuíam mandado de prisão 
em aberto. A dupla foi enca-
minhada para o 1º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

Em outra ocorrência, re-
gistrada na noite de terça-
-feira, na rua Marcílio Dias, 
os PM’s da 24ª Cicom reali-
zavam patrulhamento quan-
do abordaram um casal. Nos 
procedimentos, foi verificado 
que o homem estava dando 
o nome errado. Ele foi con-
duzido para o 1º DIP, onde 
ficou preso, após constatado 
que ele possuía mandado de 
prisão em aberto.

Já na zona leste, também na 
noite de terça-feira, a equipe 
policial da 29ª Cicom foi acio-
nada, pelo Cecopom, para 
atender ocorrência de um 
homem que estava incomo-
dando moradores no beco 
Bons Amigos, localizado no 
bairro Mauazinho.

 Durante as diligências no 
local, foi constatado, no Sis-
tema Integrado de Segurança 
Pública (SISP), que o sus-
peito possuía mandado de 
prisão em aberto pelo crime  
de homicídio.

O homem foi preso e en-
caminhado para o 14º DIP.

DIVULGAÇÃO
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PC-AM prende dupla por tentativa de 
homicídio cometida contra homem

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Itacoatiara 
(a 176 quilômetros de Ma-
naus), cumpriu, na terça-
-feira (19/03), mandado de 
prisão preventiva de Jonatha 
Nogueira Marques, 30, co-
nhecido como “Bombado”, 
e Willian da Silva Alves, 27, 
pela tentativa de homicídio 
cometida contra um homem 
de 42 anos.

De acordo com o delegado 
Lázaro Mendes, da DIP de 
Itacoatiara, o crime ocorreu 
no dia 15 de fevereiro deste 
ano. Em depoimento, a vítima 
relatou que estava chegando 
em casa, quando foi surpre-
endido por quatro indivíduos 
em duas motocicletas, entres 
eles, “Bombado” e Jonatha 
que desceram do veículo e 
passaram a persegui-la.

Ainda segundo Mendes, a 
dupla tentou matar a vítima 
a facadas, e esta também 
foi atingida com uma pe-
dra. Além disso, os infratores 

ITACOATIARAPAREDÃO

PMAM prende homem e recupera 
dois veículos com restrição

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) prendeu um homem, 
de 20 anos, e apreendeu dois 
veículos com restrições de rou-
bo e furto, após denúncias, na 
tarde de terça-feira (19/03) e 
madrugada desta quarta-feira 
(20/03), nas zonas sul e leste 
de Manaus.

Os policiais militares da 30ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), por volta 
da 00h30, desta quarta-feira 
(20/03), foram acionados pela 
população sobre um tiroteio 
entre facções criminosas, na rua 
Piau, do bairro Jorge Teixeira.

Ao chegarem ao local, dois 
homens fugiram deixando 
um veículo modelo Celta, da 
cor preta, placas (PHU-4G31), 
com restrição de roubo. O 
carro foi apreendido e levado 
para a Delegacia Especializa-
da em Roubos e Furtos de 
Veículos (DERFV).

E os policiais militares da 1ª 
Cicom prenderam um homem, 
de 20 anos, por volta das 17h30, 
na terça-feira, após serem infor-
mados pelo sistema de monito-
ramento de câmeras, o Paredão, 
que um homem na motocicleta 

ainda a ameaçaram dizendo 
que caso ela fosse comunicar 
o fato na delegacia iriam 
matá-la.

“Essa não foi a primeira 
tentativa de homicídio que o 
homem sofreu. No dia 20 de 
novembro do ano passado, 

As ações aconteceram na tarde de terça-
-feira e madrugada desta quarta-feira

ele foi abordado novamente 
pela dupla, que o conduziu 
para um aningal, onde o 
colocaram uma cova rasa e 
o torturaram. Willian ainda 
efetuou um disparo de arma 
de fogo ao lado do ouvido da 
vítima, que conseguiu fugir 

de placa PHV 0H72, de cor 
cinza, com restrição de furto, 
trafegava na avenida Codajás.

Os policiais militares foram ao 
endereço, durante o cerco, nas 
proximidades da avenida Coro-
nel Ferreira de Araújo, realiza-
ram a abordagem ao condutor, 
que ao ser questionado sobre 
documentação e a propriedade 
do veículo, falou que ele pegou 
a motocicleta para abastecer, 
porém, não falou de quem era 
o veículo. O suspeito foi con-
duzido ao 1º DIP.

posteriormente”, explicou  
o delegado.

Conforme a autoridade 
policial, a motivação seria 
uma possível represália às 
denúncias que a vítima es-
tava realizando à polícia em 
relação ao tráfico de drogas.

Willian da Silva Alves res-
ponde a dois processos por 
tráfico de drogas, e conti-
nua comercializando entor-
pecentes juntamente com 
seu cunhado, o “Bombado”, 
que também responde pelo 
mesmo crime.

Ambos atuam em conjunto 
nos crimes, ajudando um ao 
outro no tráfico e ameaçando 
e agredindo seus desafetos.

“Com base nas informa-
ções colhidas, foi representa-
da à Justiça pela prisão pre-
ventiva da dupla, e as ordens 
judiciais foram decretadas 
pela 1ª Vara da Comarca de 
Itacoatiara”, relatou Mendes.

A dupla responderá pelo 
crime de tentativa de homi-
cídio e ficará à disposição 
da Justiça. Vítima sofreu duas tentativas de homicídio dos autores

REPRODUÇÃO



Política

Deputado foi escolhi-
do por Bolsonaro para 
representar a direita 
nas eleições

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) de-
clarou, nesta terça-
-feira (19), apoio à 

pré-candidatura do deputado 
federal Capitão Alberto Neto 
(PL) à Prefeitura de Manaus. A 
oficialização ocorreu na sede 
do Partido Liberal, em Brasí-
lia, ao lado do presidente do 
partido no Amazonas, Alfredo 
Nascimento e do presidente 
do PL Nacional Valdemar da 
Costa Neto.

Vídeos do momento foram 
compartilhados pelo parla-
mentar em suas redes sociais, 
onde as lideranças do PL as-
seguraram total apoio ao Ca-
pitão Alberto Neto. Bolsonaro 
destacou que o Capitão é mais 
que pré-candidato, é um pré-
-candidato com letra maiús-
cula para disputar a prefeitura 
de Manaus.

“Desejo a ele boa sorte e 
digo a vocês todos, manauaras 
é uma grande opção, uma pes-
soa que realmente desponta 
como novo sangue na política 
desse município. Boa sorte a 
você, tenha sucesso!”, afirmou 
o ex-presidente.

Alberto Neto agradeceu a 
confiança de Bolsonaro. “Obri-
gado Capitão, obrigado presi-
dente Alfredo Nascimento, é 
uma honra está representando 
o Partido Liberal, representar o 
presidente Bolsonaro na cida-
de de Manaus. Tenho certeza 
de que juntos vamos fazer 
um grande trabalho”, enfatizou 
Capitão Alberto Neto.

Alfredo Nascimento, refor-
çou o nome do parlamentar 
como representante do PL no 
pleito. “Pessoal de Manaus, 

Alberto Neto surgiu ao lado de Bolsonaro e Alfredo Nascimento para lançar pré-candidatura

Bolsonaro declara apoio a Alberto 
Neto para prefeito de Manaus 

estou aqui no PL Nacional, 
com nosso presidente nacio-
nal Valdemar da Costa Neto 
e o nosso pré-candidato a 
prefeito de Manaus Capitão 
Alberto Neto, presidente é 
bom ter esse cabra como can-
didato”, disse. Valdemar Costa 
Neto, destacou e experiência 
do deputado e chancelou as 
palavras de Nascimento. “Al-
fredo onde você assinar, você 
pode ter certeza de que nós 
vamos acompanhar. O Capitão 
Alberto está preparado para 
isso e nós vamos chegar lá. 

Conte com o seu partido, conte 
com a nossa ajuda. Estamos 
juntos”, declarou.

O parlamentar, que foi vice-
-líder do governo Bolsonaro 
na Câmara dos Deputados, é 
visto como uma das grandes 
apostas do ex-presidente e do 
PL na disputa pelo comando 
de Manaus.

“Obrigado presidente Valde-
mar, nosso presidente nacio-
nal, obrigado pela honra de 
ter essa oportunidade de ser 
pré-candidato, agora a prefei-
to da cidade de Manaus. Pode 

ter certeza que vou honrar, 
representar o Partido Liberal, 
que é também o partido do 
presidente Bolsonaro, e nós 
vamos mostrar um grande pro-
jeto pra cidade de Manaus”, 
afirmou Capitão Alberto Neto.

O apoio declarado de Bolso-
naro confirma que a direita no 
Amazonas está unida nas elei-
ções municipais e pretende 
formar uma grande bancada 
de vereadores, fortalecendo 
ainda mais sua presença e o 
projeto da direita de eleger o 
próximo presidente de Repú-

blica e uma grande bancada 
de deputados federais e se-
nadores nas eleições de 2026. 
O PL, partido de Bolsonaro, 
tem uma meta ousada para as 
eleições municipais de 2024: 
eleger até 1.500 prefeitos 
em todo o Brasil, incluindo  
seis capitais.

Trajetória Política
Deputado federal, reelei-

to para o segundo mandato, 
Capitão Alberto Neto, é Ba-
charel em Segurança Pública 
(UEA) e em Direito (UNICID) 
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e pós-graduado nas áreas de: 
Gestão Pública (UEA), Ciências 
Jurídicas (UNICID), Docência 
no Ensino Superior (La Salle) 
e em Gestão Pública aplicada 
à Segurança.

Nos dois mandatos apre-
sentou, mais 2 mil Propostas 
Legislativas, entre projetos de 
lei, emendas, indicações, de-
cretos e requerimentos. No 
último ano, com quatro leis 
federais sancionadas, o parla-
mentar fechou o ano de 2023 
como o deputado federal mais 
produtivo do Amazonas.

David Almeida confirma Dulce 
Almeida como chefe de campanha 

Nikolas Ferreira vai palestrar 
em Manaus neste sábado 

O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), anunciou 
durante a primeira reunião 
do partido, que a irmã dele, 
Dulce Almeida, será a coorde-
nadora de campanha da sua 
candidatura à reeleição.

David indicou que ficará no 
partido e vai afastar Dulce 
do comando da Semed em 
breve, para que ela se dedique 
à candidatura dele em busca 
do segundo mandato.

Dulce é da confiança do 
prefeito

“Primeiro, a Dulce, que 
está aqui, é a secretária de 
Educação, já quero desfazer 
[especulações] de que não 
é candidata a nada. Prova-
velmente, no final do mês 
de abril, começo do mês de 
maio, acho que até antes, 
né? Só espera esse momento 
aí da desincompatibilização, 
ela deve sair da secretaria 
para vir coordenar a minha 
campanha. Ela sempre foi a 
coordenadora-geral da cam-
panha”, afirmou o prefeito 

Presidente da Comissão de 
Educação, deputado Nikolas 
Ferreira (PL-MG), estará em 
em Manaus para participar 
de evento político-religioso 
no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, neste sába-
do (23/03). Ele mesmo fez o 
anúncio, compartilhado nas 
redes sociais da deputada 
bolsonarista Débora Mene-
zes (PL).

Nikolas vai falar sobre “O 
Cristão e a Política”, em even-
to que será realizado a partir 
das 10h na capital, com pre-
sença de lideranças da direita 
e apoiadores de Bolsonaro.

O anúncio nas redes da 
deputada estadual Débora 
Menezes (PL-AM) mobiliza 
os apoiadores de direita  
em Manaus.

Nikolas Ferreira, presi-
dente

O deputado Nikolas Ferrei-
ra (PL-MG) foi eleito nesta 
quarta-feira (6) presidente 
da Comissão de Educação 
da Câmara dos Deputados. 

para os presentes.
David Almeida explica 

O prefeito também explicou 
seus objetivos imediatos. 
“Ontem estive reunido com 
nossos pré-candidatos a vere-
ador capacitando e orientan-
do sobre as eleições de 2024. 
Estamos comprometidos em 
oferecer para Manaus candi-
daturas sólidas, capacitadas 
e que sejam apaixonadas  
por Manaus”.

E disse que ninguém da fa-
mília será candidato. “E já 
antecipo que nem a minha 
irmã, Dulce, nem a minha filha 
Fernanda Aryel, nem minha 
noiva Izabelle ou meu sobri-
nho Derick, serão candidatos 
nas eleições deste ano. Nossa 
família estará de mãos da-
das com todos os candidatos  
da coligação”.

Ainda segue a indefinição 
sobre apoios, mas partidos 
como o MDB e o PSD já ca-
minham com o prefeito. “O 
evento foi apenas o primeiro 
de outros eventos preparató-
rios que o Avante fará para 

Ele recebeu 22 votos de um 
total de 37 – houve 15 votos 
em branco. Os ocupantes dos 
demais cargos (1ª, 2ª e 3ª 
vice-presidências) serão de-
finidos na próxima semana.

Ferreira, que está em li-
cença-paternidade, enviou 
um vídeo ao colegiado no 
qual agradeceu pelos votos e 
anunciou que pretende reali-
zar audiências públicas, criar 
subcomissões e fiscalizar a 
educação no atual governo.

“Quero deixar aqui bem cla-
ro que nós vamos fazer uma 
comissão bastante plural no 
sentido de debate de ideias, 
com audiências públicas para 
ter também a presença da so-
ciedade civil, que eu acredito 
ser muito importante”, disse.

O deputado lembrou ainda 
a votação do novo Plano 
Nacional de Educação (PNE) 
neste ano e disse que pre-
tende pautar o homescho-
oling  e o tema da violência  
nas escolas.

Ferreira substitui o de-
putado Moses Rodrigues 

apoiar todos os nossos pré-
-candidatos. O objetivo do 
partido é fazer o maior núme-
ro de vereadores na Câmara 
Municipal. Se você tem planos 
de concorrer, o prazo para 
filiação irá até o dia 6 de abril”.

O evento do Avante contou 
a palestra do consultor de 
marketing político, Marcelo 
Vitorino. Ele informou que o 
próximo evento de capacita-
ção sobre marketing eleitoral 
será direcionado para as mu-
lheres do Avante dos demais 
partidos aliados.

(União-CE) na presidência  
da comissão.

Perfil
Deputado federal mais 

votado em 2022, com 1,47 
milhão de votos, Nikolas Fer-
reira tem 26 anos, foi vere-
ador em Belo Horizonte e 
é formado em Direito pela 
Pontifícia Universidade Ca-
tólica de Minas Gerais.

Na Câmara, Nikolas Ferrei-
ra atua em pautas ligadas à 
família, à religião e à liber-
dade econômica.

EM FAMÍLIAEVENTO CONCORRIDO

Irmã do prefeito vai coordenar cam-
panha de reeleição dele em Manaus

Nikolas desponta na política como 
um forte expoente da direita no Brasil
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das exportações brasileiras.
A segunda, como os dados 

do Icomex ilustram, é a re-
afirmação da concentração 
das exportações em commo-
dities e no mercado chinês.

“Em adição, o destaque 
da indústria extrativa no 
primeiro bimestre de 2024, 
liderada pelo petróleo, po-
derá ter um papel mais re-
levante que do que o da 
agropecuária”, conclui.

Na pauta de exportações 
para a China, o petróleo res-
ponde por 25% das vendas 
brasileiras, o minério de ferro 

tem uma fatia também de 
25%, enquanto a soja con-
centra 22%.

“Um índice de concentra-
ção de 72% em três produ-
tos. No primeiro bimestre, 
a participação da China nas 
exportações brasileiras foi de 
29,1%, com aumento em va-
lor de 47% nas exportações 
[alta de 49,1% em volume]. O 
saldo foi de US$ 5,2 bilhões, 
43% do superávit total do 
Brasil”, frisou a FGV.

Quanto aos demais princi-
pais parceiros comerciais do 
Brasil, as exportações para 

os Estados Unidos cresceram 
21,5% no primeiro bimes-
tre, em volume, e avançaram 
20,5% para a Ásia (excluídos 
China e Oriente Médio).

“Para o segundo principal 
mercado, Estados Unidos 
[participação de 12,1%], a 
pauta de exportações é mais 
diversificada, mas o petróleo 
é o principal produto, com 
participação de 15%, segui-
do das semimanufaturas de 
ferro e aço, 9,7%”, apontou 
a FGV.

Já para a União Europeia, as 
vendas brasileiras recuaram 

Economia

Superávit da balança 
comercial brasileira al-
cançou US$ 5,4 bilhões 
em fevereiro

Impulsionado pelas re-
messas de minério de 
ferro, petróleo e soja, o 
volume exportado pelo 

Brasil para a China saltou 
49,1% no primeiro bimestre 
de 2024 ante o mesmo pe-
ríodo de 2023.

As trocas comerciais com 
os chineses responderam por 
43% do superávit de US$ 
11,9 bilhões registrado pela 
balança comercial brasileira 
no primeiro bimestre deste 
ano, apontou o Indicador de 
Comércio Exterior (Icomex) 
divulgado nesta quarta-feira 
(20) pelo Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação 
Getulio Vargas (Ibre/FGV).

Segundo a FGV, o resulta-
do evidencia a dependência 
nacional das compras chi-
nesas, além de uma pauta 
de exportações concentrada 
em commodities.

O superávit da balança 
comercial brasileira alcan-
çou US$ 5,4 bilhões em 
fevereiro, um recorde para 
o mês dentro da série his-
tórica da pesquisa.

“Começamos o ano com 
resultados favoráveis, mas há 
dúvidas que essa trajetória 
de resultados recordes possa 
se consolidar. As projeções 
indicam saldos ao redor de 
US$ 80 bilhões”, afirma o re-
latório do Icomex, que aponta 
duas questões no radar para 
a balança brasileira.

A primeira é sobre o cresci-
mento da China, que poderá 
ficar abaixo dos 5% projeta-
dos pelo governo do país, as-
sim afetando o crescimento 

Navio carregado com soja no Porto de Santos 

Brasil exporta 49,1% mais à China, aponta 
FGV; minério, petróleo e soja são destaques

3,7% no primeiro bimestre 
de 2024 ante o primeiro bi-
mestre de 2023.

As exportações para a Ar-
gentina despencaram 28,7%, 
em meio à crise econômica 
no país vizinho.

Para os demais países da 
América do Sul, houve recuo 
de 6,1% no volume expor-
tado no primeiro bimestre 
deste ano ante o mesmo 
bimestre do ano passado.

“Com a União Europeia 
e a Argentina, perdeu-se 
nas exportações e impor-
tações. A queda em 28,7% 
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Governo deve bloquear 
R$ 5 bi de ministérios

O governo Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) deve anunciar na sexta-
-feira (22) um bloqueio próximo 
a R$ 5 bilhões em verbas de mi-
nistérios, para cumprir as regras 
fiscais, e o corte é necessário para 
compensar gastos obrigatórios 
que vieram acima do esperado, 
disseram à Reuters duas fontes 
dos ministérios da Fazenda e  
do Planejamento.

Os dados devem mostrar bom 
desempenho do lado da arreca-
dação — ponto que é observado 
de perto por agentes de merca-
do, por ser considerado crucial 
para o atingimento do déficit 
fiscal zero neste ano —, mas há 
uma pressão considerada mo-
derada nas despesas, de acordo 
com os relatos.

“A receita deve performar bem, 
com algumas surpresas positivas 
e outras negativas, se compen-
sando. A receita é que vai fazer 
a diferença, pois o mercado não 
está acreditando nela”, disse uma 
das autoridades sob condição de 
anonimato porque as discussões 
não são públicas.

As duas fontes ressaltaram que 
os cálculos ainda estão em fina-
lização e podem variar até sexta, 

‘CORTE NECESSÁRIO’

quando o governo divulgará seu 
primeiro relatório de avaliação 
de receitas e despesas primárias 
(RARDP) de 2024, documento 
que considera o desempenho 
das contas públicas e faz proje-
ções para o resultado fiscal do 
ano inteiro.

Em entrevista ao jornal Fo-
lha de S.Paulo publicada nesta 
quarta-feira (20), o subsecre-
tário da Dívida da Pública do 
Tesouro Nacional, Otavio La-
deira, disse que o relatório 
bimestral deve servir como um 
“freio de arrumação” e também 
melhorar as expectativas do 
mercado financeiro em relação 
às contas públicas. 

Bloqueio é necessário para cumprir 
regras fiscais

DIVULGAÇÃO

REUTERS/Paulo Whitaker
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das exportações brasileiras 
para a Argentina, concen-
trada no setor automotivo, 
afeta o desempenho da 
indústria no comércio exte-
rior, pois não se vislumbra, 
no curto prazo, que merca-
do poderá substituir o da 
Argentina”, completou o 
relatório do Icomex.

No primeiro bimestre de 
2024 ante o primeiro bimes-
tre de 2023, em valores, as 
exportações brasileiras cres-
ceram 17,4%, enquanto as 
importações subiram 1%. Os 
volumes aumentaram, mas 
os preços diminuíram.

Em volume, as exporta-
ções cresceram 20,2%, e as 
importações subiram 11,4%. 
Quanto aos preços, houve 
recuo de 2,3% para as ex-
portações e redução de 9,2% 
para as importações.

Considerando a catego-
ria de uso das importações, 
houve um avanço no volu-
me importado pela indús-
tria de transformação, tanto 
de bens de capital (alta de 
12,2% no primeiro bimestre) 
quanto de bens intermediá-
rios (aumento de 12,7%). O 
movimento sinaliza investi-
mentos na produção.

“O aumento das importa-
ções pela indústria de trans-
formação sugere crescimen-
to do nível de atividade. Ao 
mesmo tempo, a queda de 
preços, como alguns setores 
de bens intermediários têm 
destacado, a deflação lidera-
da pelas importações chine-
sas prejudicaria a produção 
doméstica. Uma questão que 
poderá ganhar relevância no 
debate doméstico da políti-
ca comercial, aumentando o 
caso de investigações sobre 
dumping em relação à China 
e/ou demandas para medi-
das protecionistas”, concluiu 
o Icomex.
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Intel se prepara para US$ 100 bilhões 
em investimento nos EUA para fábricas

A Intel está planejando uma 
onda de gastos de US$ 100 
bilhões em quatro Estados dos 
Estados Unidos para construir 
e expandir fábricas.

A empresa já havia garantido 
US$ 19,5 bilhões em subsídios e 
empréstimos federais, e espera 
garantir outros US$ 25 bilhões 
em incentivos fiscais.

A peça central do plano de 
investimento de cinco anos da 
Intel está transformando cam-
pos vazios perto de Columbus, 
Ohio, no que o presidente-
-executivo, Pat Gelsinger, des-
creveu a jornalistas na terça-
-feira (19) como “o maior local 
de fabricação de chips de IA 
do mundo” a partir de 2027.

O governo dos EUA anunciou 
os recursos para a Intel sob a Lei 
CHIPS nesta quarta-feira (20), 
fazendo com que as ações da 
companhia subissem 4% nas 
negociações pré-mercado.

O plano da Intel também 
envolverá a renovação de ins-
talações no Novo México e 
no Oregon, e a expansão das 
operações no Arizona, onde 
a rival de longa data Taiwan 
Semiconductor Manufacturing 

Co. também está construindo 
uma fábrica que espera receber 
financiamento do governo dos 
EUA para trazer a fabricação de 
microprocessadores avançados 
de volta ao país.

Os fundos fornecidos pelo 
plano do presidente norte-
-americano, Joe Biden, para 
um renascimento mais amplo 
da fabricação de chips nos EUA 
ajudarão muito a Intel a recu-
perar seu modelo de negócios.

Durante décadas, a Intel li-
derou o mundo na fabricação 
dos menores e mais rápidos 
chips, vendendo-os a um preço 

premium e aplicando os lucros 
em mais pesquisa e desenvolvi-
mento para se manter à frente 
da concorrência.

Mas a Intel perdeu essa 
vantagem de fabricação na 
década de 2010 para a TSMC 
e suas margens de lucro des-
pencaram à medida que ela 
reduzia os preços para man-
ter a participação no mercado 
com produtos inferiores.

Gelsinger anunciou um plano 
em 2021 para retornar a Intel à 
posição de número 1, mas para 
tornar o plano lucrativo, ele disse 
que precisaria do apoio do go-

LEI CHIPS

Recursos anunciados são garantidos pela Lei CHIPS

verno. Com essa ajuda em mãos, 
agora é hora de a Intel investir.

Gelsinger disse que cerca de 
30% do plano de US$ 100 bi-
lhões serão gastos em custos de 
construção, como mão de obra, 
tubulação e concreto.

O restante será destinado 
à compra de ferramentas de 
fabricação de chips de em-
presas como ASML, Tokyo 
Electron, Applied Materials e 
KLA, entre outras.

Essas ferramentas ajudarão a 
colocar a unidade de Ohio em 
operação até 2027 ou 2028, em-
bora Gelsinger tenha alertado 
que o cronograma poderá ser 
adiado se o mercado de chips 
sofrer uma queda.

Além dos subsídios e emprésti-
mos, a Intel planeja fazer a maior 
parte das compras de equipa-
mentos e materiais com seus 
fluxos de caixa existentes.

Gelsinger já havia dito anterior-
mente que uma segunda rodada 
de financiamento dos EUA para 
fábricas de chips provavelmente 
será necessária para restabelecer 
o país como líder na fabricação 
de semicondutores, o que ele 
reiterou na terça-feira.

DIVULGAÇÃO



Coeficiente da doença 
é de 954,2 casos para 
cada 100 mil habitantes

O Brasil já registrou, 
desde 1º de janei-
ro, 1.937.651 casos 
de dengue, sendo 

16.494 casos de dengue gra-
ve ou com sinais de alerta. O 
coeficiente de incidência da 
doença no país, neste mo-
mento, é de 954,2 casos para 
cada grupo de 100 mil habi-
tantes. Há ainda 630 mortes 
confirmadas por dengue e 

O tempo médio entre o início dos sintomas e a notificação de caso de dengue é de 4 dias

Brasil se aproxima de 2 milhões  
de casos de dengue e 630 mortes

1.009 em investigação. 
Em balanço apresentado 

nesta quarta-feira (20), a se-
cretária de Vigilância em Saúde 
e Ambiente do Ministério da 
Saúde, Ethel Maciel, destacou 
que os três primeiros meses de 
2024 registram mais casos gra-
ves de dengue do que o mes-
mo período de 2023. “Estamos 
tendo muito mais casos graves 
que no ano anterior”, disse, ao 
lembrar que, até então, na série 
histórica, 2023 havia sido o ano 
com maior número de casos 
graves da doença. 

“Temos muito mais pes-
soas chegando [com qua-

dro] grave aos serviços de 
saúde. Esse é um impor-
tante ponto de alerta para 
nós”, avaliou Ethel. 

Emergência
Atualmente, 11 unidades 

federativas já decretaram 
situação de emergência em 
saúde pública por causa 
da dengue: Acre, Amapá, 
Distrito Federal, Goiás, Es-
pírito Santo, Minas Gerais, 
Paraná, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul, Santa Cata-
rina e São Paulo. Há ainda 
350 decretos municipais, 
sendo 178 em Minas Gerais. 

Mortes
Dados da pasta mostram 

que os idosos respondem 
pela maioria das mortes 
por dengue no Brasil este 
ano. Na faixa etária dos 60 
aos 69 anos, foram conta-
bilizados 91 óbitos; entre 
70 e 79 anos, 128 óbitos; e 
entre pessoas com 80 anos 
ou mais, 134 óbitos. 

O tempo médio entre o 
início dos sintomas e a no-
tificação de caso de dengue 
é de 4 dias. O tempo médio 
entre o início dos sintomas e 
a internação também é de 4 

dias. Já o tempo médio entre 
o início dos sintomas até o 
óbito é de 6 dias, enquanto 
o tempo médio entre o início 
dos sintomas e os sinais de 
gravidade é de 5 dias. 

“Isso é muito importante 
para que a gente possa 
orientar os serviços de saú-
de”, destacou a secretária. 
“Nessa epidemia, o quar-
to dia tem sido um alerta 
de que as pessoas podem 
agravar. Então, um monito-
ramento que faça com que 
essa pessoa volte no quarto 
dia da doença pode salvar 
muitas vidas”, alerta.

STF homologa delação de Lessa 
sobre assassinato de Marielle

O ministro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Ricardo Lewandowski, 
anunciou, na noite desta terça-
-feira (19), que o assassino da 
vereadora Marielle Franco e de 
Anderson Gomes – o ex-policial 
militar Ronnie Lessa -, fechou um 
acordo de delação premiada, já 
homologado pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF). O caso está 
sendo conduzido na Corte pelo 
ministro Alexandre de Moraes.  

“Nós sabemos que essa co-
laboração premiada, que é um 
meio de obtenção de provas, traz 
elementos importantíssimos, 
que nos levam a crer que breve-
mente nós teremos a solução do 
assassinato da vereadora Mariel-
le Franco. O processo segue em 
segredo de justiça, como todos 
sabem”, afirmou Lewandowski, 
em pronunciamento à imprensa, 
após ter recebido um comuni-
cado oficial de Moraes sobre a 
homologação da delação.

Os assassinatos de Marielle e 
do motorista Anderson Gomes 
completaram seis anos na se-
mana passada. Até o momento, 
somente os executores do crime 
foram identificados e presos.

Após o anúncio feito por 

Governo prevê nova negociação sobre 
direitos para motociclistas de app

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva apresentou, no início 
do mês, um projeto de lei (PL) 
para regulamentar o trabalho 
de motoristas de aplicativo, mas 
o texto não abarca entregas 
executadas por motociclistas.

O plano do governo federal é 
retomar a mesa de negociação 
para, na sequência, apresentar um 
projeto de lei que trate especifi-
camente desta categoria. A infor-
mação foi dada nesta quarta-feira 
(20) pelo ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho.

“Não foi o governo quem 
fez o projeto de lei. O projeto 
de lei é um resultado de uma 
mesa tripartite onde o governo 
coordenou, mas quem de fato 
negociou foram os trabalhado-
res e os empregadores”, disse.

Negociação entre patrões 
e trabalhadores via acordos 
coletivos, inclusão obrigatória 
na Previdência Social e valor 
mínimo de remuneração são 
algumas das mudanças que 
podem ser consolidadas por 
meio do projeto de lei que 
regula a atividade de motoris-
ta de aplicativos sobre quatro 
rodas enviado pelo governo ao 

COLABORAÇÃO PREMIADA

Lewandowski, o Supremo infor-
mou que a delação de Lessa foi 
homologada após Alexandre de 
Moraes verificar que as regras da 
Lei nº 12.850/13 (Lei da Delação) 
foram cumpridas. Foram avalia-
dos os requisitos de legalidade, 
adequação dos benefícios e dos 
resultados da colaboração.

Ontem (18), o gabinete do 
ministro realizou uma audiência 
com Ronnie Lessa e confirmou 
que a delação foi assinada de 
maneira voluntária.

Com a homologação, o in-

Caso está perto de ser esclarecido

REGULAMENTAÇÃO

PL pode sofrer modificações em relação ao que foi assinado pelo presidente
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quérito será devolvido à PF para 
continuidade das investigações.  

O processo que apura quem 
foram os mandantes do duplo 
assassinato foi enviado ao STF 
há poucos dias. A investigação 
procura saber quem atuou como 
mandante das mortes. Como o 
inquérito está em segredo de 
justiça, ainda não é possível obter 
detalhes sobre os motivos que 
levaram a Polícia Federal (PF) e 
o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), onde o processo tramitava, 
a enviar o caso ao Supremo.

Nas questões criminais, cabe ao 
STF o julgamento de autoridades 
com foro privilegiado na Corte, 
como deputados federais e se-
nadores. Dessa forma, uma das 
justificativas para a remessa da 
investigação pode ser a citação 
do nome de alguma autoridade 
com foro no tribunal. Contudo, 
o motivo da movimentação da 
investigação não foi confirmado 
pela Polícia Federal.

Em outro processo sobre a 
investigação, o policial militar 
reformado Ronnie Lessa deve 
ser levado a júri popular. Ele foi 
o autor dos disparos. Lessa está 
preso desde 2019, pelo crime.

REPRODUÇÃO
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Congresso Nacional.
“Inicialmente, as empresas 

de plataformas de entrega de 
mercadorias também concor-
daram com os conceitos, mas, 
na hora em que chegou na 
valoração desses conceitos, as 
plataformas de entrega acaba-
ram praticamente rompendo 
esse processo de negociação. 
Então, não é culpa do governo, 
da bancada de trabalhadores. 
Responsabilizo integralmente 
as empresas de plataforma de 
entregas, elas precisam voltar à 
mesa”, completou.

Em entrevista a emissoras de 
rádio no programa Bom Dia, 
Ministro, Marinho destacou 
que as plataformas de entre-
ga que utilizam serviços de 
motociclistas não concordam 
com o patamar de contribuição 
definido pelo governo. “Esta-
belecemos como um padrão 
mínimo aceitável do ponto de 
vista da sustentabilidade do 
sistema previdenciário brasi-
leiro e também da proteção e 
remuneração ao trabalho. E é 
isso que está em discussão em 
relação a entregas”.

Mais de 100 
casas são 
atingidas por 
tempestade

GRANDE BH

Em nota, a Defesa Civil 
de Contagem informou que 
“está fazendo os levanta-
mentos de estragos cau-
sados pela chuva” e que, 
no momento, “os trabalhos 
estão concentrados no aten-
dimento às famílias que fi-
caram desalojadas com a 
distribuição de colchões, 
cobertores e refeições”.

Cem casas foram atingi-
das pelas fortes chuvas em 
Contagem, na Região Me-
tropolitana de Belo Hori-
zonte, na madrugada desta 
quarta-feira (20).

De acordo com a Defesa 
Civil do município, vinte 
áreas foram afetadas, atin-
gindo cerca de 500 mora-
dores. No momento, não 
há desabrigados.

Entre os bairros mais atin-
gidos estão Jardim das Oli-
veiras, Vila Samag, Vila Frigo 
Diniz e Vila Marimbondo, to-
dos na periferia de Contagem.

Segundo a prefeitura, os 
principais pontos atingi-
dos foram:

Avenida Tereza Cristina, 
Região Industrial. Fechada 
por volta das 3h51 e libera-
da às 5h16, com registro de 
transbordamento do córrego 
Ferrugem por volta das 4h10.

Muro e telhado de casa cedem 
após forte chuva

DIVULGAÇÃO



Relatório reforça que 
cenário vem meses an-
tes das eleições presi-
denciais

Em relatório apresentado 
na Organização das Na-
ções Unidas na quarta-
-feira (20), a missão in-

ternacional para determinar 
violações dos direitos huma-
nos na Venezuela afirmou que 
o país vive, nos meses prévios 
às eleições presidenciais mar-
cadas para o dia 28 de julho, 
uma “reativação da modalida-
de mais violenta de repressão”.

 “Os numerosos eventos re-
gistrados no período desta 
atualização confirmam que 
nos encontramos em uma fase 
de reativação da modalidade 
mais violenta de repressão pe-
las autoridades”, disse Marta 
Valiñas, presidente da Missão 
Internacional de Determina-
ção dos Fatos na Venezuela, ao 
ler o relatório da investigação 
no Conselho de Derechos Hu-
manos da ONU, em Genebra, 
na Suíça.

Segundo ela, desde setem-
bro de 2023, a missão obser-
vou “uma repetição dos mes-
mos padrões de violação dos 
direitos humanos contra pes-
soas opositoras ou percebidas 
como tais que inclui defenso-
res dos Direitos Humanos que 
se atrevem a criticar, denunciar 
ou protestar por decisões ou 
políticas do governo”.

Para os observadores que 
atuaram no país, a repressão 
promovida por autoridades 
venezuelanas funciona de 
duas maneiras: uma “mais 
violenta que se ativa para si-
lenciar as vozes da oposição 
a qualquer preço, inclusive 
cometendo crimes”, e outra 
com a criação de um “clima de 
temor e intimidação” para res-
tringir direitos fundamentais.

O documento apresentado 

Conselho Nacional Eleitoral da Venezuela

ONU afirma que Venezuela reativa 
modo mais violento de repressão

na ONU também diz constatar 
que as autoridades venezue-
lanas falam em “conspirações 
reais ou fictícias para ame-
drontar, prender e processar 
pessoas opositoras ou críticas 
ao governo”.

A chancelaria venezuelana 
repudiou o relatório, que afir-
mou conter “acusações infun-
dadas e mentiras” da missão, 
que qualificou como “falsa e 
vergonhosa”. O documento, 
publicado pelo ministro das 
Relações Exteriores da Vene-
zuela, Yvan Gil, diz ainda que 
a missão viola os princípios da 
Carta da ONU, “para continuar 
tentando promover a política 
fracassada de ‘mudança de 
regime´, instruída pelos Esta-
dos Unidos”.

Alexander Yánez Deleuze, 

representante venezuelano na 
ONU, por sua vez, disse que 
a missão foi estabelecida por 
um grupo reduzido de países 
que “instrumentaliza o Conse-
lho de Direitos Humanos para 
poder avançar em sua agenda 
geopolítica e insistem em in-
tervir nos assuntos internos da 
Venezuela e pretendem tutelar 
as instituições” do país.

Segundo ele, as constata-
ções são “afirmações hostis 
sem fundamento, não veri-
ficadas, nem contrastadas 
com o Estado e que sem 
dúvida serão insumos para 
a narrativa comunicacional 
contra a Venezuela utiliza-
das por meios transnacio-
nais de comunicação”.

Deleuze afirmou ainda que 
o escritório do Alto Comis-

sariado da ONU na Vene-
zuela “deixou seu mandato 
de imparcialidade, levando 
a cabo ações impróprias, fa-
vorecendo grupos golpistas 
e terroristas”.

“Chama atenção que não 
tenham se pronunciado em 
nenhum momento sobre as 
denúncias feitas pelo governo 
nacional das várias tentativas 
de golpes de Estado e cons-
pirações magnicidas”, disse, 
referindo-se às diversas de-
núncias, feitas por autoridades 
venezuelanas, de uma tentati-
va com drones, em 2018, e su-
postos planos para assassinar 
Nicolás Maduro.

O governo e o Ministério 
Público venezuelanos vêm 
denunciando supostas cons-
pirações, que contariam com 

apoio colombiano e de ins-
tituições norte-americanas, 
como a Administração Anti-
-Drogas dos EUA (DEA) e a 
Agencia de Inteligência do 
país (CIA) para atacar quartéis 
do país e assassinar o gover-
nador do estado de Táchira, 
Freddy Bernal, e Maduro.

Desde então, dezenas de 
mandados de prisão foram 
emitidos pelo Ministério Pú-
blico e dezenas de pessoas 
presas, entre elas a advogada 
e ativista Rocío San Miguel, ex-
-militares, youtubers e chefes 
de campanha da líder oposito-
ra María Corina Machado, que 
foi impedida de ocupar cargos 
públicos nos próximos 15 anos 
por decisão judicial, mas pre-
tende concorrer nas eleições 
presidenciais de julho.

Pesquisadores da Apple divulgam 
novidade de Inteligência Artificial

A Apple parece finalmente es-
tar revelando alguns de seus es-
forços em inteligência artificial.

Pesquisadores da Apple afir-
mam ter desenvolvido uma fa-
mília de modelos multimodais 
– um sistema de IA que pode in-
terpretar e gerar diferentes tipos 
de dados, como texto e imagens 
ao mesmo tempo – chamada 
MM1. O relatório diz que seus 
novos métodos ostentam “ha-
bilidades superiores” e podem 
oferecer raciocínio avançado e 
aprendizado em contexto para 
responder a texto e imagens.

O anúncio sugere como tal 
sistema poderia beneficiar os 
futuros produtos da Apple, in-
cluindo iPhones, Macs e seu 
assistente de voz Siri.

A Apple deve revelar várias 
novas funcionalidades de IA em 
sua conferência para desenvol-
vedores em junho.

Ao mesmo tempo, no entanto, 
a Apple teria fechado um acordo 
com o Google que indica que 
talvez seus próprios esforços 
em IA ainda não estejam exata-
mente onde eles gostariam que 

Suprema Corte permite que Texas comece 
a aplicar lei de imigração polêmica

A Suprema Corte dos Esta-
dos Unidos permitiu na terça-
-feria (19) que o Texas comece 
a aplicar imediatamente uma 
lei de imigração polêmica que 
permite que autoridades es-
taduais prendam e detenham 
pessoas suspeitas de terem 
entrado ilegalmente no país.

Os três juízes liberais do 
tribunal discordaram da de-
cisão.

Processos contra a lei estão 
em curso em um tribunal fe-
deral de recurso, mas a deci-
são é uma vitória significativa, 
embora temporária, ao Texas, 
que tem estado em uma ba-
talha contínua com o governo 
de Joe Biden sobre a política 
de imigração.

A Justiça, através desse tri-
bunal de recurso, impediu que 
a lei entrasse em vigor, emitin-
do uma suspensão por tempo 
indefinido na segunda-feira 
(18), que foi anulada pela 
decisão desta terça.

Um projeto de lei do Senado, 
sancionado pelo governador 
republicano do Texas, Greg 

Abbott, em dezembro, gerou 
preocupações entre os de-
fensores da imigração sobre 
questões raciais, bem como 
detenções e tentativas de de-
portação por parte das auto-
ridades estaduais no Texas, 
onde os latinos representam 
40% da população.

Assim como em muitas 
decisões após pedidos de 
emergência, o tribunal não 
justificou a medida.

RESPOSTA A TEXTO E IMAGEM

estivessem. De acordo com um 
relatório da Bloomberg, a Apple 
está interessada em licenciar e 
integrar o motor de IA Gemini 
do Google, que inclui chatbots 
e outras ferramentas de IA, nos 
próximos iPhones e nos recur-
sos do iOS 18.

À medida que mais empresas 
de tecnologia investem bilhões 
de dólares no desenvolvimento 
e lançamento de inteligência 
artificial, a Apple tem ficado em 

Apple, Google e OpenAI não responderam a um pedido de comentário

No entanto, um parecer es-
crito pela juíza Amy Coney 
Barrett, acompanhada pelo 
juiz Brett Kavanaugh, expli-
cou que o tribunal de recurso 
apenas proferiu uma ordem 
“administrativa” temporária.

“Até onde eu sei, este tribu-
nal nunca revisou a decisão 
de um tribunal de apelações 
de entrar – ou não – em uma 
suspensão administrativa”, 
escreveu Barrett.

EUA

Legislação autoriza que autoridades estaduais prendam e detenham 
pessoas suspeitas de terem entrado ilegalmente no país
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grande parte fora da conversa, 
com muitas outras empresas de 
tecnologia já fazendo grandes 
avanços no espaço. Uma parce-
ria com o Google catapultaria a 
Apple para a crescente corrida 
armamentista em IA.

O relatório também disse 
que a Apple teve conversas 
anteriores com a OpenAI, a 
empresa por trás do chatbot 
viral ChatGPT.

REPRODUÇÃOREPRODUÇÃO

País mais feliz 
do mundo 
pelo 7º ano 
consecutivo

FINLÂNDIA 

A Finlândia mais uma vez lide-
ra o Relatório Mundial de Feli-
cidade, divulgado nesta quarta-
-feira (20), que mede o suporte 
social, renda, saúde, liberdade, 
generosidade e ausência de 
corrupção para determinar a 
felicidade de um país.

A Finlândia lidera a lista 
pelo sétimo ano consecutivo, 
seguida de perto pela Dina-
marca e pela Islândia.

O Brasil ficou com a 44ª colo-
cação, ficando atrás apenas do 
Uruguai (26º) e Chile (38º) na 
América do Sul.

Top 10 “países mais felizes”
1- Finlândia
2- Dinamarca
3 -Islândia
4- Suécia
5- Israel
6- Holanda
7- Noruega
8- Luxemburgo
9- Suíça
10- Austrália

O diretor do Centro de Pes-
quisa de Bem-Estar da Univer-
sidade de Oxford e editor do 
Relatório Mundial de Felicida-
de, professor Jan-Emmanuel 
De Neve, disse que entre os 
fatores que contribuem para 
o bem-estar das pessoas está 
o PIB per capita, a distribuição 
de riqueza, um estado de bem-
-estar que fornece estabilidade 
psicológica e uma esperança 
de vida saudável.

A Finlândia lidera a lista pelo 
sétimo ano consecutivo

DIVULGAÇÃO
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Cultura O Corpo de Dança do Amazonas apresenta o espetáculo ‘Caput- 
Art5’ de Jorge Garcia, no Teatro Amazonas. A apresentação ocorre 
nesta quinta-feira, 21 de março de 2024, com entrada gratuita

ESPETÁCULO DE DANÇA redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Arte foi escolhida por 
meio de concurso. De 
autoria do artista pa-
rintinense Pito Silva, 
desenho “Patrimô-
nio em Festa” será 
exposto na entrada 
principal da arena

Bumbódromo terá nova arte em mural 
para o Festival de Parintins 2024

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Com lançamento do 
Festival de Parin-
tins 2024, o Gover-
no do Amazonas 

divulgou, também, o ven-
cedor do concurso para 
criação da marca oficial 
do evento. A arte, feita 
pelo artista parintinense 
Pito Silva, venceu o edital 
aberto e será exposta no 
mural principal do Bum-
bódromo de Parintins.

Além da exposição na 
Arena, o desenho será 
usado como “guia” para 
toda a linha de identida-
de visual da 57ª edição 
do Festival Folclórico de 
Parintins. O duelo entre 
os bois Caprichoso e Ga-
rantido acontece nos dias 
28, 29 e 30 de junho.

Segundo o artista Pito 

Silva, a obra foi criada 
para passar uma mensa-
gem direta e de alcance 
ao Festival de Parintins, 
representado pelos bois 
Caprichoso e Garantido, e 
por uma criança. “A inspi-
ração vem muito de berço. 
Cresci vendo assim. É uma 

brincadeira de criança que 
se tornou o maior espetá-
culo ao ar livre do Brasil, 
se tornou patrimônio cul-
tural e imaterial do Brasil 
e isso nos orgulha muito. 
Então, a gente traz hoje, 
numa composição do mu-
ral, a figura de uma crian-

ça, de um curumim, que re-
presenta esse amor, essa 
paixão dos torcedores de 
Garantido e Caprichoso”, 
disse o artista.

Em suas redes sociais, 
Pito falou sobre a vitória 
no concurso e dedicou a 
vitória aos pais. “São meus 

maiores incentivadores.”

Sobre o artista
Pito Silva nasceu em fe-

vereiro de 1988 na cidade 
de Parintins — Amazonas, é 
graduado em Artes Visuais 
pela Universidade Federal 
do Amazonas (UFAM).

Nasceu em uma famí-
lia de artistas, iniciando 
sua trajetória com ape-
nas 2 anos, mantendo 
uma importante atuação 
no segmento das Danças 
Urbanas. É líder funda-
dor do Grupo Gravidade 
Zero — grupo influente 
que se tornou referência 
da Cultura Hip-Hop no 
Baixo Amazonas.

O artista também desen-
volve ações paralelas en-
tre a pintura e a dança, em 
ambos os segmentos ar-
tísticos, realiza trabalhos 
de curadoria, palestras, 
oficinas e coreografias.

Premiado em vários 
eventos estaduais, na-
cionais e internacionais, 
tanto na pintura quanto 
na dança, suas composi-
ções enfatizam os temas 
Amazônicos, valorizando 
a cultura e reconhecendo 
a Amazônia como Territó-
rio de Identidade.

Atualmente, exerce a 
função de arte-educador, 
professor de Danças Ur-
banas, no Liceu de Artes 
e Ofícios Claudio Santoro 
— Unidade Parintins da 
Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Cria-
tiva do Amazonas.

“Patrimônio em Festa”, nova 
marca oficial do Festival de 
Parintins

DIVULGAÇÃO

Foi com muita alegria e festejo, que Nelson Nunes comemorou seus 84 
anos rodeado de amigos e familiares, entre os convidados as amigas Iria-
ne Câmara, Mazé Chaves, e seus familiares Sâmia Nunes e Dirce Nunes.

Arlindo Paiva reuniu os amigos nesta terça-feira (19), e 
comemorou mais um ano de vida, ao seu lado, estava 
os queridos amigos Ana Gorette Pimentel, Nilson Pi-
mentel, Lilian Guedes e esposo.

Zeca Nascimento reuniu seus amigos Zenaldo Mota, 
Antônio Arquimedes e Osmar Martins, e se delicia-
ram com o famoso vatapá feito pelo Zenaldo. Que 
perfeição de prato!

ALMOÇO ESPECIAL DELES

UM NOVO CICLO PARA ELE 

VIVA NELSON NUNES!

Hebe Pereira super presente ao Brunch 
de Páscoa no Le Lieu Buffet, a amiga já 
garantiu seus ovos de Páscoa.

BRUNCH DE PÁSCOA

SHOW NO TEATRO AMAZONAS

Uma noite pra lá de especial foi 
festejada na Live da Royal Prestige, 
Vicente Braga, Isabelle e Aurilene 
Araújo fizeram uma comemoração 
em dose dupla. Show!

Eclair e Laura Lucas curtiram o show 
da Banda Olevoard no Teatro Ama-
zonas, a banda tocou seus melhores 
sucessos, e claro que o prestígio foi 
nota mil para eles. Que massa!

COMEMORAÇÃO EM 
DOSE DUPLA
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Esportes

Jogadores do Rio Ne-
gro abandonam parti-
da após sofrer sétimo 
gol do Parintins e FAF 
vai investigar

O centenário Atléti-
co Rio Negro clu-
be acumula vexa-
mes na disputa do 

Campeonato Amazonense, 
o Barezão 2024. Após so-
frer 15 gols em dois jogos, 
os jogadores do clube, já 
rebaixado, abandona-
ram a última partida, na 
terça-feira (19), sob sus-
peita da Federação Ama-
zonense de Futebol (FAF)  
de manipulação.

No sábado (16) o Galo da 
Praça da Saudade, que é um 
dos clubes mais tradicionais 
e importantes do Amazo-
nas, já havia sofrido uma 
goleada por 8 a 0 contra o 
Manauara, um dos “caçulas” 
do futebol regional.

Desta vez, o Parintins ven-
cia por 7 a 0 quando os jo-
gadores do clube deixaram 
o campo antes do apito 
final, no estádio Francisco 
Garcia, em Rio Preto da Eva 
(distante 57 quilômetros  
da capital).

“Infelizmente percebo 
claramente indícios fortís-
simos de manipulação e 
interferência externa neste 
jogo. O Rio Negro abando-
nou o jogo, aos 28 minutos, 
praticamente de forma es-
tranha. Isso é lamentável, o 
Rio Negro tem 110 anos de 
tradição e sua torcida não 
merecia passar por esse ve-
xame”, declara o presidente 
da FAF, Ednailson Rozenha.

Vale lembrar que a ins-
tabilidade no clube come-
ça antes do Barezão 2024. 
Desde novembro o Rio 
Negro passa por contur-
bações internas que vão 
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Dorival Júnior ensaia Seleção para o confronto contra a Inglaterra

DIVULGAÇÃO

Novo comandante tem dois 
desafios nos próximos dias

O técnico da Seleção 
Brasileira, Dorival Júnior, 
comandou nesta terça-fei-
ra (19) o segundo treino 
em Londres. Ele começou 
a ensaiar a formação para 
o confronto contra a Ingla-
terra, no sábado (23), em 
Wembley. Será a primeira 
partida da Seleção sob o 
comando do novo trei-
nador. Três dias depois, o 
time jogará contra a Espa-
nha, em Madri.

O trabalho foi realizado 
no centro de treinamento 
do Arsenal nos arredores 
de Londres. O zagueiro 
Bremer foi o único poupa-
do da atividade. Convoca-
do na segunda (18) para 
substituir Gabriel Maga-
lhães, ele chegou ao hotel 
da Seleção pela manhã.

O Brasil se prepara para 
enfrentar a Inglaterra, no 
sábado (23), em Wembley. 
Será a primeira partida da 
Seleção sob o comando 
de Dorival Júnior. Três dias 
depois, o time jogará con-
tra a Espanha, em Madri.

SELEÇÃO BRASILEIRA LIVRE DA CADEIA

Justiça concede liberdade 
provisória a Daniel Alves

A 21ª Seção do Tribunal de 
Justiça de Barcelona aceitou 
o pedido da defesa de Daniel 
Alves para deixá-lo em liber-
dade provisória. O anúncio foi 
feito nesta quarta-feira. O jo-
gador brasileiro, que cumpria 
prisão preventiva há 14 me-
ses, havia sido condenado a 
quatro anos e meio de prisão 
por agressão sexual.

Por maioria de votos, a corte 
decidiu deixar o lateral fora da 
prisão enquanto os recursos 

Doriva Júnior foi con-
tratado para comandar 
a Amarelinha em janei-
ro. Depois da partida em 
Wembley, o Brasil enfren-
tará a Espanha, no dia 26, 
no Santiago Bernabéu,  
em Madri.

Seleção agora tem psi-
cóloga

A psicóloga Marisa San-
tiago é a nova integrante 
da comissão técnica da Se-
leção Brasileira. A chegada 
de Marisa faz parte da re-
estruturação promovida 
pela CBF após a contrata-
ção de Dorival Júnior.

Mestre em Psicologia 
do Esporte pela UFMG 
(Universidade Federal de 
Minas Gerais), Marisa San-
tiago começou no vôlei 
do Minas Tênis, trabalhou 
no Atlético-MG e atual-
mente atua no Bahia. Ela 
é especializada em terapia 
cognitiva comportamental 
e também trabalha como 
professora universitária.

Em entrevista à CBF TV, 
Daniel Alves comparece a tribunal du-
rante seu julgamento em Barcelona

são julgados, mediante fiança 
de 1 milhão de euros (R$ 5,45 
milhões), retirada dos passa-
portes brasileiro e espanhol, 
e afastamento de 1km e inco-
municabilidade com a vítima, 
além de não deixar a Espanha 
e se apresentar ao tribunal 
semanalmente. As partes têm 
três dias para recorrerem des-
sa decisão.

De acordo com veículos da 
imprensa espanhola, em au-
diência na terça-feira, Daniel 
Alves garantiu que permane-
cerá na Espanha até o fim do 
processo, reforçando que Bar-
celona é seu local de residên-
cia. Inés Guardiola, advogada 
do lateral, propôs medidas al-
ternativas à prisão, como uma 
fiança de 50 mil euros (R$ 273 
mil), a retirada dos passapor-
tes – algo que já havia suge-
rido durante o julgamento, 
realizado em fevereiro – e a 
apresentação a um juizado 
semanalmente ou até mesmo 
todo dia.

Presidente da FAF alega ‘indícios 
fortíssimos de manipulação’

de decisões judiciais de 
afastamento a renúncia 
do ex-presidente e denún-
cias do perfil oficial nas  
redes sociais.

“O futebol amazonense, 
que está em um momento 
de renovação, de soergui-
mento, de credibilidade, 
não merecia ter um ve-
xame desse. Quero deixar 
claro que a Federação irá 
às últimas consequências 
para apurar se houve inter-
ferência, manipulação e va-
mos buscar os responsáveis. 
[…] É inaceitável o papelão 
que o time do Rio Negro 
fez hoje no campeonato 
amazonense”, completa o 
presidente da FAF.

Parintins repudia
Após a decisão dos jo-

gadores do Rio Negro de 
abandonarem a partida, o 
Parintins emitiu uma nota 
de repúdio. “Tal decisão, 
além de manchar a his-
tória centenária do clube 
da capital, prejudica todo 
o esforço e o trabalho 
realizado pelo Parintins, 
que sempre respeitou os 
adversários e o regula-
mento do campeonato, 
perdendo ou ganhando”, 
afirma a nota.

O Tourão ainda rejeita os 
argumentos de que teria 
realizado pagamento para 
o adversário e diz esperar 
que a FAF “possa atuar 
de maneira firme e pu-
nir todos os responsáveis 
por essa noite vergonhosa 
para o futebol do Amazo-
nas”, completa.

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Amazonas 
abre terceira 
fase contra o 
Remo

CCOOPPAA  VVEERRDDEE

A terceira fase da Copa Verde 
2024 começa nesta quarta-feira 
(20), com jogos às 19h (de Ma-
naus) entre Amazonas e Remo, 
Brasiliense e Cuiabá, e Vila Nova 
e Goiás. O time amazonense 
joga a ida no estádio Baenão, 
em Belém (PA).

O confronto, válido pelas 
quartas-de-final, é o segundo 
entre a Onça-Pintada e o time 
paraense. No primeiro, também 
no Baenão, o Amazonas saiu vi-
torioso por 2 a 1, ainda pela Série 
C do Campeonato Brasileiro.

“Será um jogo difícil. Apesar 
de decidirmos em casa, vamos 
procurar nos impor para fazer 
uma boa partida e implementar 
as nossas ideias dentro do cam-
po, para sairmos com o resulta-
do positivo”, afirma o treinador 
alvinegro, Luizinho Vieira.

Para este jogo que marca a 
abertura da terceira fase da Copa 
Verde, o Amazonas tem apenas 
a lesão de Mauro Bravo. O meio-
-campista espanhol sofreu uma 
lesão no joelho, no aquecimento 
do jogo do último domingo (17), 
e ainda não tem previsão de 
retorno aos gramados.

Na quinta-feira (21), é a vez 
do Manaus entrar em campo 
para representar o futebol re-
gional. Na Arena da Amazônia, 
localizada no bairro Flores, zona 
centro-sul da capital, o Gavião 
recebe o Paysandu (PA), às 20h.

Amazonas e Remo jogam às 19h (de 
Manaus) em Belém, no Pará.

Time está rebaixado para a série B do Campeonato Amazonense

Divulgação/
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a psicóloga explicou como 
será o seu trabalho na Se-
leção. “A ideia da psicolo-
gia do esporte tem duas 
linhas mestras: uma com 
desempenho, resultado e 
performance, e a outra é 
a parte da saúde mental”, 
contou Marisa.

“Trabalho como coesão 
de grupo, como liderança, 

em como lidar com a an-
siedade, com a pressão, em 
controle dos pensamentos 
e várias questões que eles 
podem ter algumas dificul-
dades. A psicologia do es-
porte vai exatamente tra-
balhar nesses pontos para 
ajudá-los a dar o melhor 
desempenho técnico e tá-
tico”, acrescentou.

DIVULGAÇÃO
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E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

AURIVALDO MOREIRA DE ALMEIDA EIRELI-ME, torna públi-
co que recebeu do IPAAM, a Renovação de Licença de Opera-
ção n° 065/2024, que autoriza a comercialização de derivados 
de petróleo (gasolina e diesel), em posto de combustível, locali-
zado na Rua 22-de outubro, 2044, bairro-Centro-Lábrea/AM;para 
comercialização-de-combustível, com validade de 01 ano.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


